



ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER											
Ozono	máximo	hora	Centro	100	15	pm-10	máximo	hora	Centro	33	16
Noroeste	69	17	Suroeste	107	16	Noroeste	41	19	Suroeste	34	17
Noreste	63	15	Sureste	94	15	Noreste	45	18	Sureste	45	07

HOY NO CIRCULA  
**SIN RESTRICCIONES**

LOGRAN COMETIDO LA MITAD DE QUIENES LO INTENTAN

# En 2021 se duplicaron las tentativas de suicidio; al año hay 500 decesos

Con la crisis sanitaria aumentaron llamadas de gente con esos pensamientos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Durante la crisis sanitaria del covid-19, las llamadas de auxilio por pensamientos suicidas se incrementaron casi al doble en la Ciudad de México ante situaciones como la desesperanza, problemas o violencia en la familia, de pareja y capítulos de depresión.

En 2020, de acuerdo con datos del gobierno capitalino, se atendió a 4 mil 504 personas, cifra que aumentó a 7 mil 552 el año pasado.

Lo más grave es que casi la mitad de quienes atentan contra su vida logran su propósito, pues de acuerdo con las carpetas de la Fiscalía General de Justicia, de 2019 a junio de este año se registraron 2 mil 48 tentativas de suicidio y hubo mil 841 víctimas, con un promedio anual de 500.

La alcaldía con mayor número de decesos por esta causa es Iztapalapa, con 361 casos en este periodo, seguida por Gustavo A. Madero,

con 228; Cuauhtémoc, 145; Coyoacán, 121, y Tlalpan con 127.

El director general del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones (IAPA), José Antonio Alcocer, detalló que la Ciudad de México ocupa la decimoprimer posición en el número de suicidios, los cuales se atienden no sólo como un tema de salud mental, sino también a lo relacionado con adicciones, pues muchos de los que padecen ansiedad y depresión pasan al consumo de estimulantes.

Agregó que el grupo prioritario de atención son los niños y los adolescentes, para poder identificar síntomas depresivos a una edad temprana "se está trabajando en las escuelas para identificar problemas de adicciones y salud mental".

José Joel Paredes, director de Prototipos de Atención e Inclusión Comunitaria del IAPA, explicó que tanto en las escuelas como en el servicio que presta la dependencia se aplica un tamizaje, en el que algunas preguntas están relacionadas con las ideas suicidas. En caso de que la entrevista arroje que existe un riesgo, se le canaliza para la atención correspondiente.

## La relación con las drogas

Detalló que durante la parte fuerte de la pandemia se proporcionó servicio vía telefónica, en el que se identificaron casos de consumo de sustancia psicoactivas relacionadas con ideas suicidas, incluso en situaciones dramáticas con usuarios críticos, a quienes se mantuvo en comunicación y se ubicó en su do-



▲ El IAPA realiza un tamizaje para detectar posibles casos potenciales y brindar atención. Foto La Jornada

micilio para atender la emergencia. "En 2020 se atendió a 17 personas y en 2021 fue la etapa más compleja, con 37 casos. De enero a junio se registraron otros 14."

El encargado del número de emergencias 911 en la Ciudad de México, Christopher Chavero Becerril, señaló que a través de esta línea se reciben al menos 10 llamadas diarias de personas que amenazan con quitar-

se la vida, por lo que se cuenta con personal especializado que aplica técnicas de control emocional, "pero nos han tocado casos en los que llaman cuando ya se autolesionaron y se arrepintieron o quien hace la llamada es algún familiar pidiendo ayuda y se envía una ambulancia".

El doctor Luis Manuel Cabrera, director de Construcción de la Ciudadanía de Milpa Alta, afirmó que

en las zonas rurales como esta alcaldía si bien ya no ocurre con la misma frecuencia, el suicidio se ubica como la segunda causa de muerte entre los jóvenes.

“

La alcaldía con más casos registrados es Iztapalapa, seguida por GAM

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Ante las quejas por el retraso en la entrega de viviendas, la comisionada de la Reconstrucción en la Ciudad de México, Jabnely Maldonado, señaló que hubo desfases en el inicio de obras en los inmuebles dañados por el sismo de 2017 durante la crisis sanitaria por el covid-19 y ante el incremento en el precio del acero, lo que llevó a hacer replanteamientos en los distintos proyectos.

En el caso de la rehabilitación se tuvieron que modificar al menos 10 inmuebles y otros más en los planes de su reconstrucción, refirió en entrevista la funcionaria durante la entrega de edificios concluidos en Hacienda La Escalera 5 y 11, en la

## Retraso en reconstrucción, por incremento de costos y pandemia

Hay denuncias contra empresas por incumplimiento

alcaldía Tlalpan, y Ozuluama 20, en Cuauhtémoc.

Indicó que también ha habido incumplimiento por parte de algunas empresas, por lo que se han presentado tres denuncias civiles y penales para garantizar el resguardo de los recursos públicos.

Comentó que el replanteamiento

de los proyectos provoca un desfase tanto en las obras como en las cuestiones administrativas, porque se tienen que otorgar recursos adicionales y no se autoriza nada que no esté justificado.

Aseguró que en el caso de que se presenten vicios ocultos después de entregadas los departamentos, se

hace un recorrido y se levanta una minuta con la finalidad de que las empresas atiendan los desperfectos que surjan.

La comisionada detalló que el sismo dañó 331 edificios, de los cuales un tercio se ubica en la alcaldía Cuauhtémoc, que junto con la Benito Juárez concentran el mayor

número de inmuebles de este tipo.

En Ozuluama 20, Maldonado entregó apartamentos a 10 familias damnificadas que durante los últimos cinco años se alojaron con amigos, familiares y después rentaron con el apoyo económico del gobierno capitalino.

Enrique Sánchez Cuevas, uno de los beneficiados, explicó que el edificio que había se partió a la mitad con el sismo y corría el riesgo de desplomarse, por lo que se demolió y volvió a levantar con dos pisos adicionales para financiar la obra.

Lamentó que se siguiera un largo proceso en el que se llevaron tres años sólo para trámites antes de empezar la construcción, "pero afortunadamente llegamos al final de este camino".